

EL VINALAPO.

POLÍTICA, ARTES, NOTICIAS, INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Corredera, 28, Administracion.—Comunicados á precios convencionales.—Se publica los domingos.

Director-Propietario:

DON ILDEFONSO SANSANO BUYOLÓ.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Elche, un mes 0,50 pesetas.
Fuera, un trimestre. 1,75
Número suelto 0,15

LAS INUNDACIONES DE ORIHUELA

Y DEL

PARTIDO DE CARRIZALES DE ELCHE.

Penosa es la mision del que escribe en un periódico cuando tiene que hacer relato de catástrofes como las ocurridas en Orihuela y en Elche si en ese relato tiene, á fuerza de su imparcialidad y de su veracidad, que poner de relieve la poca diligencia en ciertos casos de los que, por su cargo oficial, no se pertenecen. Pero, quizás debido á la impresion triste y deplorable que nos ha ocasionado la visita á la hermosa Orihuela, que hubiéramos querido socorrer y amparar en un minuto, nos haga ver las cosas de distinta manera que la hayan podido apreciar los demás; por cuya razon sentiriamos que se diera por á guien otra interpretacion á nuestro escrito que la que en realidad nos proponemos, cual es, la de elogiar el comportamiento de los que á ello se han hecho acreedores y decir muy poco de los que creemos que no merecen ninguna clase de elogios.

El 24 por la tarde paso por esta ciudad el tren que podremos llamar de socorro, en el que venian el Sr. Gobernador civil de la provincia, el Coronel de la guardia civil D. Fernando Lloret, dos señores capitanes del mismo instituto, los periodistas Sres. Sevilla de *La Union Democrática*, Perez Aznar de *El Constitucional Dinástico*, Ripoll de *La Reforma Liberal* y Milego de *El Graduador* y otras varias personas. El señor Alcalde de esta ciudad facilitó 300 libras de pan y algunos quintales de leña. Los espedicionarios llegaron sin ningun accidente á Callosa donde les esperaban las autoridades de este pueblo y el primer teniente alcalde de Orihuela Sr. Mesples acompañado del dignísimo capitán teniente de la Guardia civil Sr. Beisach. A seguida fueron acompañados á las Casas Consistoriales, donde se les ofreció una comida de sopa con huevos, jamon, embutidos, dulces y café. Primer punto donde hemos de hacer un favor y un desfavor. Consiste el primero, en la deferencia y fino comportamiento con que el digno señor Gobernador de la provincia supo distinguir á los periodistas y en las hermosas palabras y promesas que brotaron de sus labios contestando á la erudita improvisacion del Sr. Sevilla. Se refiere el segundo, á que por lo visto se olvidó del objeto de su viaje que era socorrer á los inundados, á aquellos hermanos nuestros que en su angustiosa situacion esperaban con ansia la llegada de los que debían darles de comer, de los que debían consolarles, y por estas razones no comprendimos la calma con que se tomó la comida á las cuatro de la tarde, puesto que se invirtió en ella hora y media. Por fin salieron de Callosa en un coche y tres carros y llegaron á las seis de la tarde á Orihuela.

Qué espectáculo se ofreció á su vista! Las

dos anchurosas calles del Colegio y Corredera estaban llenas de agua y sus moradores se encontraban en los balcones de las casas extasiados de dolor y de angustia. Quizás aquellos pobres vecinos no habrian aun probado la gracia de Dios en las 30 horas que llevaban de inundacion. Con el fin de adquirir ya noticias para trasmitirlas á la prensa, se les preguntó por un periodista á varios hombres que se encontraban á la entrada de Orihuela, si las autoridades habian cumplido con su deber, y aquellos contestaron que el Sr. Mesples y el teniente alcalde Sr. Burnada, se habian portado muy bien, así como el distinguido comandante militar D. Daniel Seco y los tenientes Sr. Morales y Llorente; pero los que habian hecho prodigios de valor, los que heroicamente habian proporcionado auxilios y salvado á las personas que se encontraban en peligro, eran el teniente de la Guardia civil Sr. Beisach y los 14 guardias que tenia á sus órdenes.

Segundo punto, donde no podemos hacer un favor y si un desfavor. El señor Obispo de la Diócesis se encontraba cuando empezó á inundarse Orihuela, en Alroyadi girando la visita pastoral, y á seguida salió para Crevillente. Verdad es que de este punto regresó á Orihuela á las 34 horas de haberse inundado, y que se hospedó en el convento de Jesuitas.

El señor Gobernador y la comitiva se dirigieron al Seminario de San Miguel, desde donde presenciaron el aterrador espectáculo que ofrecia la que antes era hermosa y rica vega de Orihuela y casi todas las calles y plazas de esta ciudad.

Como tenemos necesidad de decir tambien algo del terrible azote que ha sufrido parte del término de Elche, omitimos muchos detalles y consideraciones habidas y que se prestan con motivo de la fatal desgracia que hoy agobia á los orcelitanos, y prometiendo estendernos mas en otro número, nos concretaremos por hoy á hacer público que el señor Gobernador acompañado de los periodistas, jefes de la guardia civil y alcaldes de Orihuela repartieron á las puertas de la suntuosa casa del Excelentísimo Sr. D. Andrés Rebagliato, cuatrocientas libras de pan á los pobres mas necesitados de la poblacion que allí se encontraban: que al dia siguiente se botaron al agua dos lanchas, una en la calle de los Hostales, en la que iban el alcalde accidental Sr. Mesples, el Director de *La Union Democrática* Sr. Sevilla y otros caballeros; y la otra en la plaza de la Constitucion tripulada por el Director de *El Constitucional* Sr. Perez Aznar, y los ex-alcaldes de Orihuela Sres. Ballesteros y Lopez: en una y otra se llevaba buen cargamento de pan, arroz y bacalao que los indicados señores iban repartiendo entre todos los habitantes de las calles inundadas. A las once de la mañana montó á caballo el señor Gobernador y acompañado de los jefes de la guardia civil, recorrió tambien las calles donde aquella hora habia mas corriente de agua, tomando por

si propio las convenientes disposiciones con el fin de evitar mayores desastres.

Tambien nuestra hermosa ciudad de Elche ha sido castigada por el elemento devastador que tantas lágrimas está costando á estas horas á los habitantes de Orihuela.

A las nueve de la noche del 25 del actual empezó á inundarse todo el territorio de Carrizales que casi en su totalidad y en una estension de once mil tahullas se halla plantado de viña, la que siendo la esperanza y el porvenir de los propietarios y labradores del seco término de Elche han visto en una noche desaparecer toda la cosecha que aquella habia de producir. Se calcula en mas de seis millones de reales la perdida que tal inundacion ha causado.

Esta catástrofe nos sugiere ciertas apreciaciones que no hablan muy en favor de la inmensa mayoria de los propietarios de esta ciudad. Son estos de carácter tan indolente, les domina de tal manera la apatia y tienen tal apego al dinero que á veces por no gastar seis ú ocho mil reales en hacer valer sus derechos ante los tribunales competentes, desahogan á tener que deplorar la ruina de plantados y las perdidas de consideracion que hoy les abruma. Buena prueba de ello es lo que está sucediendo con las aguas amargas que entran al pantano que han hecho desaparecer los hermosos olivares que tanta riqueza producian y los ricos granados cuyo fruto tanto se codiciaba en todas partes.

Pues bien, la causa de la inundacion de Carrizales es sin duda alguna, el faltar el dueño directo de dicho territorio á los contratos otorgados con los enfiteutas y por la falta de mondas en los azarbes de la cebada y del agua dulce; y por la existencia de las cañadas y el no haberse separado la mota ó muro de defensa en el hondo de Granés, hay que deplorar hoy el siniestro que ha destruido la única salvacion que tenian los labradores de Elche para dar de comer á su familia y cumplir con las cargas impuestas á los propietarios colonos.

En otro número nos ocuparemos estensamente de la cuestion de Carrizales desde su origen hasta hoy; y antes de concluir este escrito, permitasenos que en nombre de los muchos desgraciados que en esta ciudad se han quedado sin recursos de ninguna especie, supliquemos á las autoridades locales y provinciales y á los diputados por esta circunscripcion, que gestionen cerca del gobierno de Su Magestad para que mire con alguna comiseracion el estado aflictivo de nuestros labradores y procure algun alivio que les sirva de lenitivo á la inmensa desgracia que sobre ellos pesa.

QUERER ES PODER.

Para desarrollar el pensamiento que el epígrafe de este artículo nos ha sugerido, no usaremos fra-

ses pomposas, ni conceptos elevados: es demasiado sencillo el asunto para que usemos un lenguaje rebuscado. Las hijas de San Vicente de Paul se han encargado ya de la dirección del hospital de esta ciudad. Que el pueblo deseara tal cosa con ansia, lo prueba el entusiasta recibimiento que á su llegada les hizo; pero esto no basta, el que se para en el camino del bien, retrocede, y nosotros debemos ir adelante, debemos esforzarnos, hacer sacrificios; por que los principios siempre son costosos, y una obra de esta importancia no se hace sin la cooperación de todos.

Se ha iniciado una suscripción que ha producido resultados muy satisfactorios; sin embargo no debe ocultarse á los ilicitanos todos que para reparar tan grande edificio se necesita mucho. Además ha habido que hacer gastos de consideración para la instalación de las Hermanas; necesitando además adquirir colchones, lana, mantas, etc., no bastando para sufragar estos gastos lo que se ha recaudado.

Para llenar completamente todas estas perentorias necesidades, y añadir otra gran obra á la de la instalación de las Hermanas de San Vicente de Paul que podía ser: reunir quince ó veinte años, de esos que vemos por nuestras calles implorando la caridad pública, en el Hospital, cuyo cuidado correrá á cargo de las Hermanas, pues para ello se han ofrecido. Hacen falta recursos, los cuales pueden allegarse fácilmente si todos pobres y ricos contribuímos con nuestro óbolo. Se podría hacer una suscripción, cuya cuota mensual fuera, la menor de diez céntimos de peseta, y la mayor de una peseta. Con este pequeño sacrificio el Hospital de la ciudad de Elche llegaría á competir con los primeros de España.

El Hospital de Cartagena, fundado por un soldado de marina, es hoy uno de los primeros de la Nación; y aquel Hospital no tiene renta, sosteniéndose de limosnas y por qué en Elche no lo hemos de tener con todas las condiciones de tal, contando ya con el principal elemento, *en* es estar á cargo de las Hijas de la Caridad? Solo hace falta un pequeño esfuerzo el cual tenemos la seguridad de que se hará, porque nunca se ha llamado en vano á los caritativos sentimientos de los hijos de Elche.

Si nuestro humilde pensamiento encuentra buena acogida entre los ilicitanos, se procederá al nombramiento de una Junta organizadora que lo lleve inmediatamente á la práctica.

A ELCHE.

I.

¡Ave pueblo de *Illice*! Permite que uno de tus hijos, ausente de tí, siga con el pensamiento cada uno de tus progresos y los grabe en su memoria, para repetir á los suyos tus glorias y tus grandezas, y que te ame, como el pajarillo ama el nido y el árbol, donde dió vida á otros seres. Las auras que mecen tus gentiles palmeras, rozaron mi frente cuando abrí los ojos á la luz del día; ese cielo diáfano y claro se retrató millones de veces en mis pupilas, el ritmo triste y cadencioso de tus cantares, recuerdos de otra civilización, hirieron mis oídos; los átomos de oxígeno que existen en tu atmósfera, han sido los primeros que aspiraron mis pulmones, y los que modificaron mi sangre haciéndola apta para la vida. Todos los seres para mí mas queridos, nacieron en tu suelo; todos te recuerdan, todos sus palabras son siempre para tí, todos te aman, todos, en fin, padecemos la nostalgia del país.

Illice, acabas de ceñir la cabeza de la matrona que ostenta tus armas, con una corona de hierro, ú timo progreso de los que esperabas hace tanto tiempo.

Pasó la edad de piedra, pasó la edad del bronce, vivimos en la edad del hierro; á este metal debemos la mayor parte del progreso humano; este metal que nos dá la fuerza para que el cuerpo subsista en estado de salud y vigor, es el que nos produce también el bien material. Tú, *Illice*, fuiste siempre grande, eras una de las seis ciudades inmundas; privilegio que tanto costaba alcanzar bajo la dominación Romana; fuiste uno de los oasis que tuvieron los árabes durante su domina-

ción en nuestro país; ellos te dejaron la altiva palmera, símbolo de gloria: cuando se cruza alguna de las tortuosas calles de tus huertos y se oye el canto del hortelano, que, con la indolencia propia de todo país meridional, modula uno de esos lánguidos y tristes cantos, que aquellos huéspedes nos dejaron, creemos encontrar oculto en alguna sinuosidad uno de los hijos del profeta.

Evócalos hoy, evoca á los que se creyeron un día dueños del mundo y que tambien construyeron palacios en tu suelo y quintas de recreo; díles que sus brillantes civilizaciones son punto que apenas se percibe ya en los momentos actuales; que salgan de sus tumbas y verán como el ligero humo que brota de la chimenea de una locomotora es una corona mas rica que la que á su frente se ciñeron sus califas y sus emperadores; la negra locomotora, es mas brillante que el carro de oro y marfil con que eran arrestrados por las calles de la ciudad eterna, los que quisieron fundar una monarquía universal; es mucho mas brillante, es mucho mas grande, pues representa el poder del hombre encerrando dentro de una pequeña caja de hierro una fuerza gratuita transformada en trabajo y en utilidad.

Acabas de presenciar el hecho mas grande que ostentará en tu historia; los triunfos pacíficos del trabajo humano son mas imprecadores que las efímeras glorias, que se alcanzan por la fuerza y por el derramamiento de sangre. ¿Qué quedan de Farsalias, de Cantos, de Waterlói? Apenas el recuerdo. ¿Qué queda de Franklin? ¿qué queda de Watt? ¿qué queda de Volta? Quedan sus inventos, que no son otra cosa que jalones que marcan la marcha progresiva de la humanidad.

Permíteme que te felicite, querido pueblo mio, yo sigo paso á paso tu vida, yo hijo del siglo XIX, siglo de la crítica y de la razón, cuento tus pulsaciones, porque tu vida es mi vida tambien, y aunque ausente de tí, no pasa un solo día de mi existencia, en que no te recuerde, y cuando veo alguna solitaria palmera, lejos del bosque que te rodea y del que haces gala, me dirijo á ella, y aunque sea parodiando á Abderamán, tambien le digo:

Tú tambien gentil palmera
 Eres aquí forastera.

Pero el hecho grandioso, magnífico, que acabas de presenciar embriagado de gozo, es necesario que despierte en tí el sentimiento de lo útil, de lo necesario; no descansas ni un momento, no cejes en tu marcha progresiva; la vida es la lucha, la vida es el movimiento, lo que se detiene, lo que se para un momento, por grande que sea la institución, muere y se descompone.

Que no se apodere de tí, querido *Illice*, el terrible áspid de la duda y la vacilación; no creas que porque el camino esté lleno de abrojos, y en él dejes parte de tus carnes, no es ese el del progreso, no; precisamente la lucha es la renovación de nuestras fuerzas, y de nuestra existencia. El empuje está dado, hay que renovar el impulso, para que la fuerza sea constante y progresiva; no dormir ni un momento, no dar descanso al trabajo ni un instante, porque ese momento que te detengas, nó lo recobras jamás.

Si de sus tumbas salieran que te al principio del siglo vivieron, se admirarian de tí y no te conocerian. ¡Cuántas desfecciones has sufrido hasta llegar al momento actual!

Has luchado, hasta que la actividad de un hombre, ha venido á traer una fuente de riqueza, veneno magotable que aumenta tu bienestar moral y material. Un hecho, es necesario que lo tengas presente, no produce un solo efecto, es una serie de efectos los que producen. El que no tiene perspicuidad, el que no vé en la cosa mas que un solo punto, que se retire á su morada, á extasiar su ánimo con su vision, hasta que otro hecho venga á sacarle del estado de delirio en que existía, para proporcionarle otro nuevo. Que no estorbe el paso de los que prevén los efectos sucesivos y piden que aquellos se realicen.

El que carece del don de preveer, vé en el hecho de la inauguración de un ferro-carril, un invento que le permite comunicarse con mas facilidad y prontitud con otros pueblos y con otros hombres; no vé que ese medio rápido, produce poco á poco la solidaridad, hace que la humanidad sea una, hace que el principio de fraternidad se

desarrolle y se inculque en el ánimo del individuo, y que á donde vea otro ser, su semejante, vea un hermano. Y España, mas que ninguna otra nación, por la topografía especial de su terreno, por la división de reinos durante la edad antigua y media, necesita mucho, que la rivalidad provincial, que por desgracia es uno de los males que mas nos destruyen, desaparezca para que no nos llamemos ni valencianos, ni andaluces, ni gallegos, y sí solo españoles, y á España la tengamos grabada en nuestro corazón.

Pero el hecho de ese ferro-carril, nada te dice *Illice* querido? ¿Crees, por ventura, pueblo mio, que eres industrial? No, jamás; te faltan dos elementos principales para la industria, dos elementos que trasformen sus fuerzas gratuitas en utilidad. Te falta el fuego y el agua, te falta el elemento sólido, carbon, y el elemento líquido. Tu no eres industrial, tu industria es ficticia, porque careces de esos dos elementos que son la vida de toda mecánica, y el trabajo manual como el que tú actualmente sostienes, podrá darte vida un momento, pero es una vida efímera. No digas que hace ocho años tu industria alpargatera aumentó; en el momento que otro pueblo que tenga agua, aproveche su fuerza y trabaje tus lonas, serás vencido. No creas que ocho, diez, ni veinte años son algo; fórmate el concepto infinito del tiempo y verás como un centenar de años son un segundo ó menos.

Si quieres vivir es necesario que estudies lo que tú eres; el pueblo que posee ricas y bien cultivadas tierras, el pueblo que tiene un término tan estenso como tú le tienes, el pueblo que goza de ese puro sol, es por necesidad agrícola. ¿Crees que dirigiendo los capitales á la industria te vas á salvar? ¡Inesto error! les das una falsa dirección, y cuando veas que la vida es precaria, cara y mala, entonces pedirás protección; harás tu suerte á que un gobierno te salve, dirijas tu mirada, ya vidriosa por el frío de la muerte, al poder; pero no esperes nada de ese poder que invocas; habrá corrido el tiempo y el libre cambio que se va introduciendo en pequeñas dosis y por medio de los tratados de comercio, te ahogará entre sus potentes y robustos brazos y caerás sin que nadie que no seas tú mismo te levante.

¡Lucha la asociación, busca capitales, pide lo que necesitas igual mucha agua. Sin ella con ese ferro carril tu muerte será mas pronta. ¿Qué tienes que esportar? ¿qué tienes para cambiar? Nada; absolutamente nada; no te duermas sobre tus laureles, á ese hombre á quien le debes ese progreso, á ese genio, activo como pocos, y emprendedor, asociatelo, hazle que sea propietario en ese suelo tan fértil y tan olvidado de la madre naturaleza; pídele su concurso y ten la seguridad de que le tendrás.

Dile al Marqués de Casa-Loring, hijo adoptivo y predilecto, eres mio; tu nombre lo grabaré en mármoles y la fecha del 11 de Mayo, para que los hijos de este pueblo, ya hermanos tuyos, te bendigan siempre; pero si calmas nuestra sed; si realizas el proyecto de darnos agua; si mejoras nuestras condiciones, á la vez que le darás vida á tu ferro-carril, renacerá este pueblo, y en vez de mármol y oro para grabar tu nombre, lo llevarán esculpido en su corazón los hijos de *Illice* y de allí nadie le borrará.

No conozco al Marqués de Casa-Loring, pero desde aquí me atrevo á rogarlo que va que es el único que ha tendido una mirada de protección á Elche, sea su redentor, y al felicitarle por la obra terminada, le felicito ya por la que terminará.

JOSÉ MARIA BUCH.

DESDE LA CÔRTE.

29 Mayo 1884.

A la cariñosa bondad del Director-propietario de este ilustrado periódico, debo la honra de comenzar hoy estas semanales cartas políticas. El señor Sansano se ha sentado, como yo, durante algunos años en los duros bancos de la Universidad Central, y de ese compañerismo ha nacido nuestra amistad, que tanto me honra.

Responderé con acierto á la confianza inspirada á mi querido condiscípulo y amigo? Mucho me te-

EL VINALAPO.

mo que no; porque me faltan condiciones de inteligencia y aptitud para desempeñar cual se merece este puesto de honor; pero en cambio puedo ofrecer una firme y constante voluntad y un buen deseo, aparte del cariño entrañable que siempre, y hoy con mas arraigo, me ha inspirado la prensa, por el generoso y noble fin que cumple en la sociedad.

Y cuando el periódico es local como EL VINALAPÓ, mi cariño sube de punto al considerar el noble papel que le está reservado, y la lucha que ha de sostener en frente de aspiraciones, ideas y conducta tan encontradas que en las poblaciones se desarrollan.

Por esto y por los malos tiempos que corren para la prensa, bien puedo asegurar que el dar vida á un periódico, y mas si este es de provincias que no sea Madrid, encierra un valor heroico superior, y merece los plácemes de toda persona imparcial.

Pero no importa: el mérito de los actos está en razon directa de las dificultades que á su realizacion se oponen. Y si el gobierno actual tiene torpe empeño en amordazar la prensa, siga ésta valerosa, haciendo ver como por su arbitraria conducta nos hace retroceder en punto á libertades á aquellos reaccionarios tiempos en que imperaban los moderados, de quienes los conservadores son encarnacion pura, con una diferencia en favor de aquellos, cual es la de que los primeros eran francamente reaccionarios, y los que hoy nos gobiernan, encubren bajo la hipocresía con que hablan de libertad, un refinado y provocativo espíritu de tiranía y de opresion.

En frente de tan torcida conducta, la opinion liberal y democrática ha de protestar con denuedo, defendiendo el sagrado derecho de reunion, negado por el gobierno con infraccion de las leyes; la libertad de imprenta, que no significa impunidad, sino castigo conforme al derecho comun, y con el Jurado, la moralidad administrativa, que tanto deja que desear; y por fin la prensa ha de ser, para cumplir su mision, el fiscal permanente de las autoridades para denunciar á la opinion, toda violacion de la Ley, única que ampara nuestros sagrados derechos.

Aun cuando el periódico defienda sus opiniones políticas con nobleza, no ha de cerrar los ojos á la evidencia, de tal manera que se niegue el elogio á aquellos actos, que lo merezcan; pues lo cortés no quita á lo valiente, y la prensa ha de rendir en primer término justo tributo á la verdad.

En estas idens procuraré inspirar las modestas correspondencias, que hoy inauguro. Si ellas no corresponden á la importancia de ese periódico, cúlpese á mis escasas fuerzas, no á mi voluntad, que ella ha de ser fuerte para hacerlas del agrado de los lectores.

Desde que las Córtes comenzaron sus tareas, no se han ocupado de otra cosa que de la discusion de actos. De ella aparece que el gran *Gran Elector*, Sr. Romero Robledo, ha probado una vez mas que en punto á elecciones es maestro para hacerlas á su sabor, porque el ingenio que tiene, y que nadie puede negarle, lo aprovecha para inventar todo género de irregularidades, teniendo excelentes emisarios que cumplen religiosamente sus deseos. Así es que los Diputados electos de las actuales Córtes, apenas si se diferencian de los Diputados *presuntos*, que el Sr. Romero Robledo tenia empeño en que triunfaran.

Así es tambien que ha *engendrado* una mayoría hecha á *imágen y semejanza suya*, compuesta de 300 Diputados y 200 Senadores, contándose una oposicion liberal para *hacer el juego*, mientras que la Union Católica, sumada con los votos del antiguo moderantismo, puede llegar á constituir el núcleo de un nuevo ministerio. De modo que si surge disidencia entre los conservadores, constitucionalmente pueden organizarse varios ministerios salidos de ese monstruoso y multicolor engendro titulado *mayoría conservadora*.

Siempre los reaccionarios se han distinguido por lo *aprovechados*.

Hay más: la tal mayoría se compone de ¡231 caneros! á muchos de los cuales nadie conoce, moviéndose en monton abigarrado por aquellos pasillos del Congreso, con esa cara extraña de quien ha llegado á un puesto en que jamás soñó. La Academia de Legislacion y Jurisprudencia y La Union Católica, han dado un contingente regular de legisladores para la presente temporada de esos jóvenes dorados, en quienes encuentra el Sr. Romero Robledo, el Cassaguac español como han dado en llamar ahora al simpático ministro de la Gobernacion una sumision y acatamiento perfectos.

Muchos de estos jóvenes han oficiado ya de oradores. ¿Para qué? Para defender que las pasadas elecciones, como antes habia dicho el *Jeff. de los hiserres*, han sido las *mas libres* que ha habido en España desde que se reconoce el sistema representativo. Como desahogo de *hisar* no está mal. Tan atrevidas afirmaciones, sientan perfectamente en el Sr. Ministro de la Gobernacion y en algun otro *amaestrado* amigo suyo, pues nos tiene aquel acostumbrados á más; pero en labios de un *noveto*, son cándidos como oportunamente hizo ver el izquierdista Sr. Allende Salazar, que con valentia ha atacado al Gobierno por su conducta electoral, á los Sres. Henestrosa y Abril, que hicieron por vez primera uso de la palabra.

Inútil es decir que la mayoría de la comision de actos pasa por todo, y presta su asenfimiento á las en que mas escándalos se han cometido, como

las de Daimiel, Orense, Granada, Marchena, etcétera, etc., á pesar de los discursos que, denunciando inverosímiles atropellos electorales, han pronunciado los Sres. Gamazo, Maura, Allende Salazar, Aguilera, Cerezuolo y otros, algunos de los que pidieron votacion nominal, á la que respondió la mayoría como *un sólo hiser*.

Respecto del acta de Dolores, de esa provincia, por donde resulta electo el Sr. Conde de Via-Manuel y derrotado el Sr. Granda, el Sr. Maura, autor de un voto particular contra su aprobacion, denunció el hecho de que 70 electores del señor Granda, que votaron con papeleta abierta, fueron despues reducidos á 23; sin contar con que se negó á los interventores de oposicion derecho para sentarse en la mesa, haciendo capas y capirotés los amigos del gobierno.

Resúmen de todo: que estas Córtes han nacido, como dijo el Sr. Sagasta, deshonradas, y que se declararán graves muy pocas actas, no cabiéndole tal suerte á las de Alicante, á pesar de la ruda oposicion de que serán objeto por los amigos del señor Maisonnave, sacrificado por el gobierno para sacar triunfante al Sr. Pacheco.

En el Senado poca animacion. Las Sres. Montejó y Fuente Alcázar han combatido algunas actas sin resultado. La Comision retiró el dictámen sobre el acta de Castellon. Y sin mas incidentes se constituyó el jueves el Senado, jurando los graves padres de la patria cumplir fielmente su deber y ser fieles al rey. Así sea.

De modo, que acaso el martes de la próxima semana comenzará en el alto cuerpo la discusion del dictámen de contestacion al mensaie, que vive el monstruo! no alterará en nada el discurso régio. El Congreso no se constituirá definitivamente hasta mediados de la próxima semana.

Voy á concluir, que esta carta vá siendo algo extensa.

La noche del martes, un delegado de la autoridad disolvió una reunion de directores en número de nueve convocada para acordar los medios de salvar la aflictiva situacion de los Sres. Comenge y Gríjalo, encarcelados en la nueva, como si se tratase de empedernidos criminales. La reunion se verificó nuevamente anoche, previo permiso de la autoridad.

Aquí ya nada se respeta.

Para terminar una noticia curiosa.

Dias pasados fueron detenidos, en el momento de tomar billetes del ferro-carril para Valencia, tres jóvenes de 10 y 11 años, que llevaban en su poder 16 duros y un revolver. Interrogados por el Inspector, contestaron con la mayor frescura que iban á levantar una partida republicana. Dos ase-

EL VINALAPO.

curaron pertenecer al partido del Sr. Ruiz Zorrilla y otro al del Sr. Castelar

¡Vaya una precocidad!

Aquí lo raro es además del caso mismo, el comentario de *La Epoca*. Afirma este decano de la prensa, que ese hecho es la consecuencia de las modernas teorías racionalistas que se enseñan á la juventud.

No en balde *La Epoca* es decano porque *chea*

M. SAIZ GOMEZ.

CARTA DE SALAMANCA.

Nos complacemos en publicar la siguiente carta que ha recibido nuestro Administrador de un estudiante en Salamanca que no será desconocido al recto juicio de nuestros lectores.

Dice así:

Salamanca, (poblacion
De veinte mil habitantes)
Hay bastantes estudiantes.
Y es día de la Ascension.

Señor Administrador;
He recibido el periódico,
Y como es bueno y es módico
Deseo ser suscriptor:
He leído la charada
Que escribe EL VINALAPÓ
Y el seso me trastorna
Cierta vocal acentuada;
Mucho, acertarla me cuesta
Escrita como esta está,
Mas pronto se acertará
Si el acento no está en esta;
Será una errata de imprenta
No lo dudo, no señor,
Y se muy bien que el autor
Habrá caído en la cuenta,
Pero es cosa muy pesada
Y que causa desazon,
No tropezar el filon
Estudiando una charada;
Seré muy torpe y... lo siento,
Pero debo hacer constar
Que... de sobra debe estar
Ese maldecido acento.

No doy con la solución,
Aunque es posible que sea
El engendro de una idea,
Es decir, su *en-car-na-cion*,

Mas... hablando de otras cosas
Reciban plácemes mil,
Pues que ya el ferro-carril
Cruza esa ciudad hermosa,

Esa ciudad cuyo cielo
Está grabado en mi mente
Que es del que la adora ausente
El mas sublime consuelo...
En m s horas de amargura,
Y en mis ratos de placer,
Su recuerdo viene á ser
Mi mas preciada ventura.
Que crucen pronto cansles
Su incomparable terreno
Y comprenderán lo bueno
Que encierran sus palmerales,
Illice, tuya es mi vida
Te adoré con frenesí,
Recibe pues desde aquí
Mi enhorabuena cumplida;
Admirarte delirante,
Y continuamente verte,
Es el deseo mas fuerte
De este mísero estudiante.
Elche; progreso y ventura
Hoy te desea mi amor,
(Querido administrador,
Salude V. á Calendra.)

NI + NI -

Habillas.

Desde hoy honra con sus «Cartas políticas» las columnas de EL VINALAPÓ, el joven y distinguido jurisconsulto madrileño D. Miguel Saiz.

Una inmensa desgracia aflige hoy á la familia de nuestro particular amigo D. Gaspar Moscardó.

El jueves último, un caballo de la propiedad de D. Ramon Gonzalez se desbocó precisamente despues de unirlo al carruaje y en ocasion en que el criado se encontraba cerrando la puerta de la cochera, y en el callejon vulgormente llamado de Ganga atropelló á una preciosa niña de nueve años de nuestro desconsolado amigo, produciéndole una intensa herida en la frente que le causó á los pocos minutos la muerte.

Reciba el Sr. Moscardó y su distinguida familia nuestro más sentido pésame, y tenga la seguridad de que su desgracia ha sido sentida por todos sus paisanos.

Permaneciendo aun algunos días entre nosotros la primera actriz de la compañía dramática que actuaba en nuestro teatro, señorita doña Asuncion Sanjuan, se ha ofrecido galantemente á tomar parte en una funcion á beneficio del santo hospital, que tendrá lugar en la entrante semana. Llevada de un sentimiento caritativo ha prometido tambien su valioso concurso la bella y simpática señorita doña Milagros Aisa, que en union de los aprecia-

bles jóvenes D. Pedro Llorente, D. Francisco Crocke y D. Tomás Román contribuirá á la realización de tan benéfico espectáculo.

Se pondrán en escena los bonitos juguetes «Salon Eslava», «Descarga de artillería», la bonita zarzuela en un acto «El hombre es débil» y una bonita pieza valenciana, leyéndose algunas poesias alusivas al acto. Tambien la orquesta activa su estudio para tocar á telon corrido la preciosa sinfonia de «El anillo de hierro»

Excusamos incitar los sentimientos del generoso público de esta ciudad, porque otras veces hemos sido testigos de su natural tendencia á engugar las lágrimas de los desgraciados, tratándose de un espectáculo como el que nos ocupa.

Hemos tenido ocasion de admirar la exposicion de fieras, instalada en la plaza de la Merced, llamándonos especialmente la atencion una hermosa pantera y una hiena de extraordinaria magnitud, por lo cual la recomendamos al público.

Parece que se proyecta colocar una plaza para abastecer de frutas y verduras en el patio de las Monjas y en el sitio que ocupaba la plaza de toros.

Quando una sociedad, sea cual fuere el fin y objeto de su fundacion, cumple con rigurosa exactitud los compromisos contraídos, aumentando de este modo el crédito adquirido en largos años, es evidente que, apesar de cuantos esfuerzos se hagan en contrario, ha de ensanchar el círculo de sus operaciones, puesto que nadie dudará en poner bajo su salvaguardia los medios de que dependa la subsistencia y hasta el hogar de la familia, con la seguridad de que al hacerlo, previene con antelacion cualquier accidente inesperado que pudiera destruirlos.

Tal sucede con la antigua compañía de Seguros contra incendios *La Union y El Fenix Español*, representada en esta ciudad por nuestro querido amigo D. José Sanchez Belda, que ha demostrado una vez mas ser digna de la confianza que en ella se deposita, puesto que habiendo sido pacto de las llamas la casa-tienda de D. Jaime Maciá Orts, solo han trascurrido contados días desde el del siniestro hasta el en que se ha satisfecho á dicho señor, por la indicada compañía, la cantidad que los perritos señores Romero, Penalva y Pomares, han convenido como indemnizacion de los daños ocasionados, existiendo ya en poder del Sr. Sanchez los documentos que así lo acreditan; de lo cual deducimos, y con nosotros lo harán nuestros lectores, que se deben aprovechar las ventajas que á sus asociados proporciona *La Union y El Fenix Español*, inscribiéndose en la agencia que dicha sociedad tiene establecida en la calle de San Jorge número 35.